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黑龙江珍宝岛药业股份有限公司 

关于媒体报道的澄清公告 

 

    本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈述

或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担个别及连带责任。 

 

重要内容提示 

●2016 年 10 月 17 日，网上出现了题为《珍宝岛：销量骤降收入蹊跷大日

均会务支出高达 53 万》的报道，提及“血塞通销量大幅下滑，营收返升”、“库

存激增，现金流巨幅下滑”等内容。 

一、报道相关内容简述 

2016 年 10 月 17 日，网上出现了题为《珍宝岛：销量骤降收入蹊跷大增日

均会务支出高达 53 万》的报道，提及“血塞通销量大幅下滑，营收返升”、“产

品库存骤升”、“舒血宁注射液及骨肽库存上升”、“原材料库存激增，现金流巨幅

下滑”、“非公开发行募集资金去建一个与主业毫不相干的中药材商品交易中心”

等内容。 

二、澄清声明 

黑龙江珍宝岛药业股份有限公司（以下简称“公司”）对内容相关事项进行

了核查。 

（一）媒体报道称：公司主要竞争对手是中恒集团的血栓通和昆药集团的血

塞通，三大药企血塞通产品均有大幅度下滑，中恒集团血栓通系列营收同比下降

64.03%，昆药集团血塞通系列营收有 7%的升幅。回过头去看珍宝岛，产品销量

下降 30%的情况下，相关产品营收仍然增长 20%。经核实，就上述报道相关情况

说明如下： 

2015 年因国家医改政策调整、医药市场环境变化、产品竞争格局改变等多

重因素，导致国内多数药品营销公司均受到不同程度的影响，珍宝岛药业的产品



销售量也出现下滑的情况，与医药行业现状相符。为适应政策环境变化，提高企

业产品终端推广能力及增强企业盈利能力，2015 年公司将多层级代理制招商进

行了优化，减少了代理层级，公司延伸了销售职能，将主要由原客户进行的市场

推广学术会议、产品宣传转由公司直接进行。通过市场客户结构的改造，加大了

企业对产品的宣传力度、缩减了销售的中间环节，但同时提高了公司产品的销售

价格，价格的提升提高了公司的销售收入。  

（二）媒体报道称：中恒集团和昆药集团纷纷大幅下调产量，减小库存，然

而珍宝岛冻干库存却激增 460%，这不得不让人怀疑管理层在生产销售环节的管

理问题，应对行业危机不力。舒血宁注射液在 2015 年销量下降了 35%, 注射用

骨肽销量下降了 31%，然而由于产量调控并不理想，舒血宁注射液库存同比上年

增长 54.91%，注射用骨肽同比增长 431.65%。经核实，就上述报道相关情况说明

如下： 

生产注射用血塞通（冻干）的哈尔滨珍宝制药有限公司冻干车间为 2014 年

新启动生产的车间，设备处于磨合期，导致 2014 年底成品库存略低，从而导致

2015 年底库存量比上年增幅较大。生产注射用骨肽的黑龙江珍宝岛药业股份有

限公司其中一个冻干车间为 2014年下半年投入生产使用，而且由于 2014 年该产

品销售量大幅度增加，产能处于紧张的状态，2014 年年底库存较低。随着 2015

年两个冻干车间同时生产，2015 年底库存量比上年增幅较大。针对库存情况，

公司管理层已经采取积极应对措施，加大产品销售力度，同时对产销进度安排进

行了更为合理的调整。 

（三）媒体报道称：2015 年珍宝岛的存货达到 13.78 亿元，较上期末同比

增加 83.1%。其中原材料存货账面价值劲升 5.5亿元，这意味着除了上市募集的

资金之外，公司还额外动用 3.5 亿资金购买三七、银杏等原材料。目前总额 7

亿的原材料库存，也就是说珍宝岛差不多储备了生产一年半产品的原材料。尽管

考虑到三七等原材料目前价格较低，但如此大规模“储粮”也惹人质疑其必要性。

同时，珍宝岛亦披露公司经营性现金流量的巨幅下滑是由于大量采购原材料三七

及销售费用增加所致。经核实，就上述报道相关情况说明如下： 

我公司注射用血塞通、血塞通注射液、血栓通胶囊使用的原料均为三七。在

三七价格大幅下降的背景下，公司考虑到未来三七药材周期性的价格变化对成本



的影响，战略性增加三七采购数量，采购资金在战略规划范围内。在经过检验符

合中国药典 2015 版质量要求的前提下，同步进行了战略药材的稳定性考察来确

定三七放置时间，一方面满足未来生产需求，一方面作为战略药材储备为三七药

材销售做库存。 

公司现金流下滑确如报道所述是由于大量采购原材料三七及销售费用增加

所致，属于公司正常生产经营安排。 

（四）媒体报道称：在其经营性活动现金流量支出中，与购买商品、接受劳

务支付的现金数额相若的是支付其他与经营活动有关的现金，不过，其增幅更大，

从 2014 年的 1.4亿增长到 2015年的 8.1亿，其中的大头是会务费用的支出，竟

从 2014 年的 2700 万增长到 2015 年的 1.9 亿，增长超过 7 倍。经核实，就上述

报道相关情况说明如下： 

会议费用增加是为适应政策环境变化，提高企业产品终端推广能力及增强企

业盈利能力，2015 年公司将多层级代理制招商进行了优化，减少了代理层级，

公司延伸了销售职能，将主要由原客户进行的市场推广学术会议、产品宣传转由

公司直接进行，从而增加了公司的会议费用。2015 年公司销售费用占营业收入

为 23.31%，同行业企业昆药集团、华润双鹤、以岭药业销售费用占营业收入平

均比为 26.06%，公司 2015年销售费用支出低于同行业平均水平。 

支付的其他与经营活动有关的现金增加主要是研发费、差旅费、备用金和保

证金、广告宣传费。上述费用增加是由于公司为增加产品储备，加大产品研发投

入力度；同时药品销售当中学术推广会、产品宣传会、品牌宣传会等会议对产品

销售起至关重要的作用，在拓展市场、增加销售的同时，差旅费及广告宣传费有

所增加；备用金和保证金的增加为公司在销售过程中为与用药单位长期合作，达

成协议而需缴纳的保证金。以上费用支出及增长已经公司严格审查及核算，符合

公司内控标准及发展需要。 

（五）媒体报道称：去年 IPO募集资金投资项目几经变更，今年却准备非公

开发行 1.18亿股，募集资金 20亿去建一个与主业毫不相干的中药材商品交易中

心，个中种种，实在令人费解。经核实，就上述报道相关情况说明如下： 

目前公司中医药全产业链一体化运营模式和业务体系已经形成，产业资源优

势突出，但仍需进一步加大对各上游中药材质量的控制，尤其是对中药原材料的



控制水平。加强中药材专业市场对全国主要目标市场的覆盖，进一步优化中药材

专业市场的管理以及实体市场与网上交易市场的互通链接，进一步扩展公司中药

材大宗交易平台的品种并提高其市场影响力。因此中药材商品交易中心项目并非

与公司主业毫不相关的项目。同时，公司将根据市场实际情况对募投项目保持持

续测评、优化，以实现公司、股东效益最大化。  

三、风险提示 

本公司提醒广大投资者：本公司发布的信息以上海证券交易所网站

www.sse.com.cn、《上海证券报》、《中国证券报》、《证券时报》、《证券日报》上

的公告为准，请广大投资者理性投资，注意风险。 

特此公告。 

 

黑龙江珍宝岛药业股份有限公司董事会 

2016年 10 月 19 日 

 

 

http://www.sse.com.cn/

